

## La función social de los archivos

David Fricker, presidente ICA

Señora Emma de Ramón, presidenta de la ALA y directora del Archivo Nacional de Chile, Antonia Heredia Herrera, y distinguidos invitados.

Tengo el honor estar aquí con todos ustedes como presidente del Consejo Internacional de Archivos y participar en este seminario titulado "La función social de los archivos".

Me gustaría felicitar al comité organizador por darnos la oportunidad de reunirnos de forma virtual, y a ALA por continuar facilitando el esencial contacto de esta red dinámica de profesionales, manteniéndonos activos durante estos tiempos difíciles.

Muchos de los miembros del ICA recordamos gratamente nuestra conferencia anual celebrada en la Ciudad de México en el año 2017. Conozco muy bien lo activa que es la comunidad Latino Americana y el nivel de participación que desempeñan los archiveros en el desarrollo de una sociedad más justa e inclusiva.

Y por eso, no me sorprende que el tema de este seminario sea "La función social de los Archivos".

Esto encaja perfectamente con el tema elegido para nuestra "<u>Semana Internacional de los Archivos</u>", que es "<u>Empoderar Sociedades del Conocimiento</u>".

La UNESCO afirma que, en una sociedad del conocimiento, las personas se empoderan con el incremento del acceso a la información. En este mundo moderno, la información es poder y garantizando el acceso universal a la misma se puede ayudar a distribuir este poder más equitativamente entre todos los sectores de la sociedad. Esto dará a la gente la oportunidad de tomar decisiones mejor informadas para ser así ciudadanos más involucrados en su comunidad, con voz propia en el discurso público y en los procesos democráticos.

Por supuesto, otra característica menos esperanzadora de este mundo, es el aumento del nivel de la desinformación. Una sociedad del conocimiento madura puede defenderse de este problema. La sociedad del conocimiento implica gente preparada en el uso de la información y a la que se le ha dotado de medios y competencias para diferenciar información auténtica y fiable de aquella que es falsa y diseñada para confundir y distorsionar la opinión pública.

La UNESCO enfatiza la centralización de los archivos históricos para lograr los ideales antes mencionados y anima a sus estados miembros a desarrollar e implementar líneas de acción para preservar y permitir el acceso a la información incluyendo la vía digital, todo lo cual es vital en el trabajo de promoción que realiza el ICA.

Los archivos almacenan la memoria colectiva de la humanidad, transmitida de generación en generación y que representa los cimientos de la Sociedad del Conocimiento, siendo un recurso esencial para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas.

Los archivos son fundamentales en la protección de los Derechos Humanos y por tanto deben protegerse del robo, falsificación y tráfico ilegal.

Hoy, con base a los temas que se tratarán en este seminario, es evidente que los archivos tienen una función social urgente. Sin duda el mayor reto al que nos enfrentamos ahora mismo es la pandemia global del COVID 19 que ha afectado a casi todos los aspectos de nuestras vidas, con gran pérdida de vidas en muchos países del mundo. En momentos de crisis como estos, nosotros en los archivos tenemos una importante labor social: asegurar el acceso y promoción de nuestro conocimiento del pasado y resguardar las lecciones aprendidas de la presente experiencia para futuras generaciones.



En las últimas semanas, el ICA ha trabajado conjuntamente con IFLA, UNESCO y otras organizaciones similares para llegar a dos importantes conclusiones: subrayar el papel de los Archivos Históricos en la respuesta a la pandemia y documentar las acciones y decisiones que están siendo tomadas como una fuente de conocimiento para el futuro.

Estas conclusiones están disponibles en el sitio web del ICA www.ica.org bajo el título de:

- "Convirtiendo la amenaza del COVID-19 en una oportunidad para un mayor apoyo al patrimonio documental" v
- "COVID -19: El deber de documentar no cesa en una crisis, se vuelve más esencial"

En su búsqueda por asegurar el bienestar social, económico y cultural de sus habitantes, así como el mantenimiento de la ley, los gobiernos de todo el mundo están tomando decisiones que implican importantes intervenciones en los mercados económicos, en la sanidad y en las vidas de millones de personas.

Es fundamental que las razones de estas decisiones, las decisiones en sí mismas y las personas que las han tomado, estén ampliamente documentadas para que los gobiernos sean responsables tanto durante como después de la emergencia y las generaciones futuras puedan aprender de nuestras acciones actuales.

También es de vital importancia la salvaguarda de los registros digitales en formatos accesibles, como activos de información de nuestra futura Sociedad del Conocimiento.

Por tanto, creo, que durante esta <u>Semana Internacional de Archivos</u> tenemos una razón especialmente importante para unirnos y aprender los unos de los otros, para mejorar nuestro conocimiento y experiencia profesional, pero sobre todo para dar un mejor servicio a nuestros públicos.

Una vez más, muchas gracias por darme la oportunidad de darles hoy la bienvenida a este fascinante seminario del cual estoy seguro saldrán grandes lecciones y conclusiones para continuar nuestro trabajo a la luz de la función social que cumplimos el mundo.